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ASSEMBLEA GENERALE 
Riunione dell’8 ottobre 2004 

 
 
Presenti: 
G.Nano,V.Foa’,R.Pavanello,L.Biazzi,E.Cigada/Ufficio di 
Presidenza,D.Cavallo/Delegato dal presidente AIDII,L.Chiechi/Delegato dal 
presidente AIAS,F.Ottenga/Delegato dal presidente AIRM,L.Bodini/Delegato dal 
presidente SNOP. 
Assenti: 
E.Volturo,R.Pirola/AICA,F.R.D’Ambrosio/AICARR,B.Terracini/AIE,C.Osimani/AIR
P,G.Briatico Vangosa/ANMA(giustificati).M.Corrente/AIP&P, P.De 
Matteis/ANMeLP,A.Re/SIE,G.Cantelli Forti/Si.Tox. 
 
La riunione ha avuto luogo,in seconda convocazione,venerdi’ 8 ottobre 2004 
presso Aula della Biblioteca della Clinica del Lavoro di Milano.E’ iniziata alle ore 
14,30 ed e’ terminata alle ore 16,30. 
 
1 °punto odg Relazione del Presidente 
 
Il presidente informa che SIMLII sta positivamente valutando l’ipotesi di 
rientrare nella Consulta,secondo fonti del Consiglio Direttivo.La notizia viene 
accolta con vivo compiacimento per i contributi scientifici che potranno venire 
da SIMLII.  
Informa anche circa le previsioni per il convegno che CIIP sta organizzando a 
Modena il 13 ottobre p.v.sui temi sostanzialmente del Testo Unico delle Leggi 
in materia di salute e sicurezza sui luoghi di lavoro:il sottosegretario 
Sacconi,che nel corso dell’analogo convegno tenuto a Roma l’11 maggio u.s.,si 
era pubblicamente impegnato al confronto con le parti sociali e con le 
associazioni scientifiche, non potra’ essere presente ma la dott.Anna Maria 
Faventi e’ stata incaricata di rappresentarlo;dal Ministero della Salute, 
nonostante alcuni contatti,non e’ stata data alcuna risposta all’invito;saranno 
presenti invece un delegato di Confindustria;un delegato di CGIL CISL UIL;il 
direttore generale INAIL Castro;M.Masi del Coordinamento Tecnico delle 
Regioni. 
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Per ora non e’ dato sapere nulla circa le proposte ministeriali di Testo 
Unico,nulla di piu’ delle indicazioni metodologiche circolate ed ampiamente 
commentate da CIIP : la situazione pertanto e’ del tutto simile a quella dell’11 
maggio a Roma e la relazione CIIP esposta in quell’occasione non potra’ che 
essere replicata. 
Sempre a proposito del convegno di Roma dell’11 maggio,il presidente riferisce 
che e’ in fase di preparazione e verra’ stampato a cura di COPIT un quaderno 
che conterra’ ,oltre alle sintesi degli interventi,una estesa  esposizione della 
posizione della CIIP,dei Sindacati e delle Regioni in merito al T.U.;verra’ fatta 
circolare ,a cura del COPIT,a tutti i Deputati e Senatori.Nano assicura che,non 
appena avra’ completato la sua relazione per il Quaderno,(nella quale intende 
sviluppare per esteso tutti i punti gia’ individuati e condivisi da CIIP),la fara’ 
circolare a tutti i presidenti prima di restituirla per la stampa. 
A Modena CIIP non distribuira’ materiali,fatto salvo il CD del Progetto INDACO 
,secondo quanto assicurato da Volturo,e la brochure CIIP aggiornata per 
l’occasione. 
 
Riferisce poi dell’avanzamento lavori dei Gruppi di Lavoro:in proposito richiama 
l’attenzione sulla opportunita’ che CIIP prioritariamente prenda in esame la 
Direttiva Europea “Rumore e vibrazioni”,che va recepita entro il 2005:contiene 
diverse disposizioni preoccupanti sulle quali CIIP deve dare il parere degli 
Esperti. A parere unanime e’ anche ipotizzabile una iniziativa sul Parlamento 
Italiano e su quello europeo.L’argomento  e’ infatti di importanza molto 
rilevante .L’Assemblea pertanto delibera di affidare al Gruppo 
“Normazione”,coordinato da Briatico Vangosa,il mandato ad esaminare 
la Direttiva Europea ed a formulare osservazioni nel merito.(Delibera 
n.6/2004) Sull’argomento esiste gia’ un Gruppo qualificato di AIDII, SIMLII 
ed AIA che potrebbe essere contattato. 
 
Un altro campo di intervento  viene individuato nella norma italiana di 
certificazione dei Sistemi di Gestione della Sicurezza. L’Assemblea 
affida a Rino Pavanello il coordinamento di un  nuovo Gruppo CIIP di 
lavoro su SGS (Delibera n.7/2004),invitandolo a sollecitare  riferimenti  in 
tutte le associazioni e ad individuare forme di collaborazione e sinergia con i 
gruppi esterni che si stanno gia’occupando dell’argomento. 
 
Per quanto riguarda la L.195 sulla formazione degli RSPP ed Addetti SP,sulla 
quale CIIP ha gia’ fornito nelle sedi opportune le proprie osservazioni di 
carattere generale,non risulta che vi siano avanzamenti a livello legislativo, in 
quanto vanno risolti a monte problemi di competenze tra le Istituzioni. 
 
Per quanto riguarda il Ddl “Rischio moderato”,dopo il documento inviato da 
CIIP al coordinatore nazionale prof.Ricci,proposte in buona parte accolte,l’iter 
normativo e’ fermo. 
 
Per quanto riguarda il Gruppo “Scuola”,il presidente da’ la parola al 
coordinatore prof.Foa’. 
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Il prof.Foa’ riferisce che,raccolto ormai e sistemato tutto il materiale,e’ venuta 
meno la collaborazione offerta dal prof.Garzi,per il quale sono nati problemi di 
programmazione dell’attivita’ e di taglio dei fondi che rendono molto difficile 
procedere alla stampa in tempi brevi.Il presidente di ANMA ha  offerto di 
stampare il materiale a spese di ANMA, che lo farebbe all’interno della propria 
linea editoriale.L’Assemblea ringrazia ANMA e delibera che i 
materiali,ancorche’ editati nella linea ANMA,dovranno essere 
chiaramente connotati ed identificabili come documenti della 
CIIP.(Delibera n.8/2004) 
 
Progetto “INDACO”:purtroppo non puo’ riferire il responsabile scientifico 
E.Volturo,assente per motivi di salute.Viene espresso da piu’ parti vivo 
apprezzamento per  il valore del sito “ospedalesicuro.org” e per l’ottimo lavoro 
svolto.Con la fine del 2004 si profilano problemi di rifinanziamento del 
progetto.Il presidente Nano si impegna a ricontattare INAIL,che ha gia’ dato 
una disponibilita’ di massima, ed il prof.Foa’,su indicazione di L.Bodini,si 
impegna a contattare la Regione Lombardia per l’inserimento nel finanziamento 
ai progetti obiettivo. 
L’unanime volonta’ e’ di ricercare tutti gli strumenti per non spegnere un sito 
che e’ diventato un riferimento nazionale sui temi della prevenzione. In 
proposito e’ determinante conoscere lo stato economico della CIIP.Il presidente 
da’ quindi la parola al tesoriere,riservandosi di tornare dopo sui punti non 
ancora esaminati nella sua relazione 
 
Punto 2 odg Relazione del Tesoriere 
 
E.Cigada ha predisposto un quadro comparativo delle entrate ed uscite del 
2004,del 2003 e del 2002.L’andamento e’ decrescente per quanto riguarda le 
entrate ed in aumento rispetto alle uscite:per la fine del 2004 e’ prevedibile 
l’azzeramento delle risorse.Con il 2005,a meno di finanziamenti 
straordinari,CIIP potra’ contare  sulle quote sociali(E 13.500,000 nell’ipotesi 
che tutte le quote associative vengano versate entro l’anno),la cui gran parte 
andra’ a coprire le spese di gestione. 
Quantifica il costo per INDACO,facendo riferimento al presente,in almeno 
22.000 euro annuali e invita a valutare con il responsabile scientifico E.Volturo   
se sia possibile ridurre l’impegno economico,ovviamente riducendo  entro limiti 
ragionevoli la qualita’ del servizio,almeno nel breve periodo ed in attesa di 
individuare sponsors e/o partner per il proseguimento a pieno regime del 
progetto. 
Formula alcune ipotesi per il proseguimento del progetto,alternative alla 
gestione diretta del progetto da parte di CIIP,nel caso che si debba prendere 
atto della sua impossibilita’.Tali ipotesi,una volta verificate,potrebbero 
consentire a CIIP di mantenere la titolarita’ della parte scientifica,demandando 
a soggetti esterni la gestione organizzativa ed economica,oppure affidandone 
all’interno CIIP la gestione alla/e associazione/i che dichiarassero la propria  
disponibilita’. 
Dopo la discussione nel merito,l’Assemblea  concorda con il presidente 
che ,in attesa del risultato dei contatti per i quali si sono impegnati 
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Nano e Foa’,siano onorati ,fino alla fine del 2004,solo gli impegni gia’ 
contratti senza instaurarne di nuovi e ci si impegni ad  acquisire i 
finanziamenti concordati e non ancora incassati (vedi il contributo per 
l’acquisizione da parte di terzi del know how del kit 
formatori).(Delibera n.9/2004) 
 
Tornando alla relazione circa le attivita’ della CIIP,il presidente da’ la parola a 
Lalla Bodini,coordinatrice del Gruppo “Formazione/Figure professionali” 
 
L.Bodini sottolinea che attualmente,per quanto si riferisce alla formazione,e’ 
del tutto insufficiente la formazione dei RSL e dei lavoratori tutti ed e’ 
ampiamente trascurata la formazione degli esperti della prevenzione relativa 
alla psicologia del lavoro,per cui gia’ in passato ha segnalato la opportunita’ 
della presenza dell’associazione specifica all’interno della CIIP, per la 
prevenzione di tutte le nuove forme di malattie da lavoro.Ritiene inoltre 
urgente che CIIP focalizzi il proprio lavoro sulla formazione ed informazione 
delle due figure chiave dell’RSPP e dei RSL, nonche’ dei lavoratori tutti. Giudica 
molto positiva la presenza di SIMLII e chiede che l’Ufficio di presidenza  inviti 
la Societa’ di Psicologia del Lavoro (SIPLO) ad entrare in CIIP.Con questi nuovi 
apporti su tematiche di grande necessita’ ed attualita’, ritiene che lavorare ad 
individuare i percorsi formativi delle figure gia’ validate o  mettere a fuoco altre 
figure professionali,diventi quasi un esercizio accademico. 
L’assemblea decide di affidare in modo congiunto ai Gruppi di Lavoro 
RSPP/195 e Formazione-Figure professionali la definizione dei percorsi 
formativi per le figure della prevenzione  RSPP,RSL nonche’ dei 
lavoratori, conferendo il mandato di predisporre una proposta entro 
due mesi.(Delibera n.10/2004). 
Dovra’ essere sollecitata da parte dell’Ufficio di Presidenza la piu’ estesa 
partecipazione delle Associazioni ai lavori di questo gruppo. 
 
4°punto odg Varie ed eventuali 
 
Pavanello segnala  la richiesta di patrocinio per la prima edizione del “Premio 
626 Comunicazione & Sicurezza”,organizzato dal Museo dell’Industria e del 
Lavoro “E.Battisti”di Brescia. Il premio e’ organizzato nell’ambito del Worker’s 
Memorial Day ed ha lo scopo di sviluppare la cultura della sicurezza attraverso 
gli strumenti della comunicazione realizzati da enti pubblici e privati,nazionali e 
locali,imprese,editori e agenzie di comunicazione e professionisti.Il premio e’ 
gia’ patrocinato da Ministero del Lavoro,Regione Lombardia,Comune di 
Brescia,Provincia di Brescia,INAIL,ISPESL,Universita’ di Brescia.Il Museo di 
Brescia e’ il secondo al mondo.L’Assemblea concede il 
patrocinio.(Delibera n.11/2004) 
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